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□见习记者 郭飞飞

近期，由姚晨和吴秀波主演的热门
电视剧《离婚律师》，再次将离婚这一社
会现象搬上电视荧屏。其中一句台词
让人印象深刻，“婚姻法保护财产但并
不保护爱情”，由此看来，离婚也是一笔
经济账。

从经济学角度来看，男女双方之所
以选择走进婚姻，是因为对方在“硬件”

“软件”等方面满足了自己的择偶标准，
即夫妻双方供求平衡。然而走进婚姻
后，这一平衡有可能被打破。

如果离婚时间较早，大抵属于信息
披露不充分，婚前没有尽职调查，你以为
自己买了一只绩优股，结果成为股东之
后，发现其实是一只垃圾股。所以，一些
投资高手就会在被套牢之前赶紧平仓。

如果离婚时间较晚，大概是因为一
方沦为不良资产。随着时间的推移，当
初看上去很般配的一对，一方成了大牛
股，一方成了垃圾股，所以，垃圾股难免
被剥离出去。

但是，即便双方之间的供求不再平
衡，是否选择离婚，还是要看离婚成本
的：一是婚姻存续期间的沉没成本，婚
姻持续时间越长，沉没成本越大；二是
道德成本，如果男方在发达后抛弃了自
己的糟糠之妻，那么他的形象在熟人面
前必定大打折扣；三是离婚对下次婚姻
的负面影响，以及对孩子及当事人的心
理伤害；四是解除婚约的交易成本，如
诉讼费用、财产分割等。剧中，一位因
离婚官司被搞得焦头烂额的男士说：

“人啊，要么结一次婚，要么就别结。”
因此，对于当事人来说，如果离婚

的成本在可承受范围内，从经济学的角
度考虑，当事人就倾向于选择离婚。否
则，其就倾向于维持如白开水般寡而无
味的婚姻。

同理，我们也可以从这一角度来解
释，为什么近些年离婚率不断攀高。由
于物权法的不断完善，法律对于离婚双
方财产所有权的划分更为明确。现在
不少人都有这样的想法，虽然离婚后家
庭不复存在，但是我毕竟能拿回属于自
己的那部分，总不至于一无所有。如
果，对方是过错方，说不定还能分得更
多的财产。当然，公众对离婚的宽容度
也在不断提高，离婚并不妨碍其继续追
求爱情，或再次走入婚姻。

对于女性而言，其社会地位越高，
收入越高，离婚的负面影响就越小。正
因如此，女性赚钱能力的提高也在一定
程度上影响了离婚率的上升。

如果你希望从众筹投资
中收益最大化，那就应该考
虑股权众筹。不过其风险比
较大，跟投人应该在前期做
足准备。

柳刚建议跟投人可以从
投资习惯和资金安全两方面
考虑，选择众筹平台和投资项
目。鉴于国内跟投人的投资
习惯较为传统，偏向于实体投
资，因而可以选择投资风险相
对较低，比较稳定的行业。例
如身边的与吃喝玩乐有关的
店铺，这种实体店铺的好处就
是跟投人可以直接以顾客的

身份进店考察，有效减小投资
风险。

想在众多的股权众筹平
台中找到满意的项目并不难，
但是跟投人在线认购打款就
没那么容易了。很多股权众
筹平台是将跟投人的资金先
打入自己的平台，待项目融资
成功后，将其中的中介费用扣
去，把资金转入项目方融资账
户。如果一个股权众筹网站
的知名度太小，跟投人就应慎
重选择。因此，众筹平台的资
金监管力度与资金使用的透
明度非常重要。

众筹参与感强，有创业的成就感，但投资不能忽视风险

□见习记者 郭飞飞

近日，中国平安旗下
的平安好房网推出了国
内第一个海外购房众筹
项目——“100 美元当美
国房东”，引来众多网友
围观。面对五花八门的
众筹项目，作为普通投资
者的你，是不是看见新鲜
的项目就跃跃欲试呢？
别急，众筹跟其他投资一
样，都需要有正确的投资
理念。

众筹最早出现在美国，国内最早进行
专业众筹的平台为“点名时间”，也可以说，
是它把众筹这一概念带入国内的。

普通投资者接触众筹，一般都是被其
新鲜的产品所吸引。近日，洛阳晚报记者
就在淘宝众筹平台上出资99元，支持了一
个创意路由器的众筹项目，回报是一台
600M的路由器。路由器的特别之处是它
的设计，发起人将其设计成一只憨态可掬
的小黑猫，两只眼睛是指示灯，朝天翘起的
尾巴是天线，绝对萌萌哒！

不过，并不是所有的众筹项目都是以
实物作为回报。一般我们将众筹分为捐
赠众筹、回报众筹、股权众筹、债权众筹四
类。捐赠众筹是公益活动的一种组织方
式。回报众筹主要表现为产品预售，项目
通过发起人在互联网平台上的介绍，得到
支持者的资金支持，回报方式多为项目制
作的商品、书本、音乐等。更多人不仅对
产品感兴趣，而且非常期待跟创业者一起
完成一件事。这是产品众筹与电商平台
最大的不同——参与感。

债权众筹是在项目完成之后，发起人
给跟投人的回报为本金和利息。债权众筹
的主要的功能就是融资，跟投人的钱为一
些创新型企业、中小项目提供启动资金，回
报方式为资金发放。

股权众筹给予投资者的回报为公司股
权，因为它类似于投资一家未上市的公
司，有可能给跟投人带来巨大的回报，也
可能让其亏得分文不剩，跟一般的天使
投资一样。股权众筹可能产生非常大的
收益，但是投资者也必须做好血本无归
的准备。

一般来说，债券众筹和股权众筹，风
险更大、需要的资金更多，回报期更长，
需要跟投人具备长远的投资眼光。对于
一般投资者来说，回报众筹的回报看得
见、摸得着，对资金量的需求也不大，因
此更具吸引力。

回报众筹更受普通人关注01

对于普通人来讲，参与众
筹项目之前，首先要明确自己
的出发点，即参与众筹的原
因，是单纯地希望帮助别人
实现梦想获得精神回报，还
是希望能够从投资中获得物
质回报。

精神回报很好理解，当你
参与众筹“凑份子”之后，就成
为项目的投资人，如果项目成
功，成就感不言自喻，如捐资
助学、出资抗旱等。国泰君安
投资顾问柳刚说：“虽然在国
内这种概念尚未深入人心，但
是相信众筹模式推广开来之

后，大家对于精神回报会更加
看重。”

物质回报就更好理解了，
无论回报是众筹项目的产品，
还是一张演唱会或者电影的门
票，回报至少和投资金额是相
当的，事实上大部分回报的产
品市价会比投资金额多一
些。制订恰当的回报方案，往
往能引起投资人的关注，这也
是参与众筹的投资者为什么
不等产品上市后再去购买的
主要原因。当然了，债权众筹
和股权众筹也属于物质回报
的范畴。

“凑份子”得先看回报

参与股权众筹，风险意识很重要
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（资料图片）
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